

平成 30 年度 第 1 回恵那市スポーツ推進審議会 議事録

1. 開催日時

平成 30 年 11 月 1 日（木） 午後 2 時 00 分～午後 3 時 00 分

2. 開催場所

恵那市役所 3 階災害対策室 B

3. 出席委員

恵那市スポーツ推進委員連絡協議会 会長	三宅 祥市
中部大学 生命健康科学部スポーツ保健医療学科 教授	酒井 俊郎
恵那市地域自治区会長会議 総務文教部会 会長	瀨瀬 佳恭
公益財団法人 恵那市体育連盟 会長	山本 好作
株式会社 アクトス 営業事業部 部長	磯村 信雄
恵那市こども園長会 上矢作こども園 園長	鈴木 圭子
恵那市医療福祉部 部長	可知 高弘

4. 欠席委員

中京学院大学 中京短期大学経済学部 専任講師	横谷 淳
岐阜県身体障がい者福祉協会恵那市支部 支部長	鷺見 辰星
恵那市小中学校校長会 山岡中学校長	田口 雅徳

5. 議事次第

- (1) 開会
- (2) 委嘱書の交付
- (3) 審議会会長あいさつ
- (4) 教育委員会事務局事務局長あいさつ
- (5) 自己紹介
- (6) 会議の成立
- (7) 議事
 - ①恵那市スポーツ推進行動計画の概要について・・・資料 1
- (8) その他
- (9) 閉会

6. 議事要旨

(1) 開会	
事務局 (小宮係長)	<ul style="list-style-type: none"> ただいまから、平成 30 年度第 1 回恵那市スポーツ推進審議会を開催させていただきます。始めに「恵那市スポーツ推進審議会」について簡単に説明いたします。この審議会はスポーツの基本理念や国と地方公共団体の責務、スポーツ団体の努力などを規定しております「スポーツ基本法」という法律の第 31 条に基づき平成 26 年 2 月 13 日に設置されました。主な役割ですが恵那市のスポーツ推進に関する事項について教育委員会の諮問に応じて答申または具申していただき恵那市のスポーツ行政の方向性を検討する組織として毎年 2 回審議会を開催しております。本日第 1 回目の審議会では委嘱書を交付するとともに、恵那市のスポーツ行政について、その概要をご理解いただき、来年 3 月に予定しております第 2 回目の審議会において当該年度のスポーツ推進行動計画の進捗状況などについてご意見をいただき、それらを恵那市のスポーツ行政にできる限り反映させていきたいと考えております。また、委員の皆様は任期は今年度と来年度の 2 カ年となっております。 さて、本日の会議の予定ですが、この後、各委員の皆様へ委嘱書を交付いたします。教育委員会事務局長のあいさつ、出席者全員の自己紹介に続き、互選により審議会の会長、副会長を選出していただきます。会長、副会長の就任のあいさつの後、議事に移ります。そのほか、事務連絡、皆様からのスポーツに関するご提言などいただき、全体の会議の終了時間は約 1 時間後としておりますのでよろしくお願いたします。
(2) 委嘱書の交付	
事務局 (小宮係長)	<ul style="list-style-type: none"> はじめに、恵那市スポーツ推進審議会委員にご就任いただきます皆様へ委嘱書を交付させていただきます。
加藤事務局長	<ul style="list-style-type: none"> 委嘱書交付：教育委員会事務局長から出席委員 7 名に交付。任期は、2020 年 3 月 31 日まで。
(3) 教育委員会事務局長あいさつ	
加藤事務局長	<ul style="list-style-type: none"> 委員の皆様へ、本日委嘱書を交付させていただきました。お忙しい中、恵那市のスポーツ振興に対しまして、今後ともお力添えよろしくお願いいたします。さて、2020 年の東京オリンピック・パラリンピック大会に向けて、来年 2019 年には我が国初となるラグビーワールドカップの開催、岐阜県でも今年 6 月にアジアジュニア陸上選手権大会が開催され、2019 年には日本スポーツマスターズ大会、2020 年には全国健康福祉祭（ねんりんピック岐阜 2020）が開催されます。恵那市でもねんりんピック岐阜 2020 大会ではマレットゴルフ大会の開催地となっており、東京 2020 大会に関しましては笠置峡においてボート・カヌーのキャンプ地誘致活動を展開しております。また、2021 年 1 月には第 76 回国体冬季大会スピードスケート競技が開催されます。スポーツの機運が高まっておりますこの機会に恵那市の魅力を発信するとともに、スポーツ推進計画に基づいたスポーツの振興に務めていきたいと考えておりますので忌憚のないご意見をいただきますようよろしくお願いいたします。 最後に、今年度と来年度にかけて、まきがね公園体育館の改修工事を予定しており、施設がその間使えないことがあります。皆様のご理解、ご協力をよろしくお願いいたします。

(4) 自己紹介	
事務局 (小宮係長)	・本日は、今年度最初の審議会となります。新しく委員になられた方もお見えになりますので、順に自己紹介をお願いいたします。
各委員	・所属、役職、氏名を順に自己紹介。(出席委員及び事務局)
(5) 会議の成立	
事務局 (小宮係長)	・本日の会議の成立についてご報告いたします。恵那市スポーツ推進審議会条例第6条・第2項の規定により、委員の半数以上がご出席されておりますので、本審議会が成立することをご報告させていただきます。
(6) 会長、副会長の選出	
事務局 (小宮係長)	・続きまして、会長、副会長の選出ですが、 ・恵那市スポーツ推進審議会条例第5条第1項の規定により、会長及び副会長を1人置き、委員の互選により選出することとなっております。 いかがいたしましょうか。
委員	・事務局一任でいかがでしょうか。
事務局 (小宮係長)	・ただいま、事務局一任という意見がありました。ご異議はございませんか。 (異議なし)
事務局 (小宮係長)	・それでは、事務局案をご提案いたします。 会長は、恵那市スポーツ推進委員連絡協議会会長でいらっしゃいます三宅祥市様、副会長は、中部大学生命健康科学部教授でいらっしゃいます酒井俊郎様をお願いしたいと考えておりますが、いかがでしょうか。 (全出席委員より拍手) 全出席委員の拍手を持ってご承認いただきましたので、会長は三宅祥市様、副会長は酒井俊郎様にご就任いただきたいと存じます。三宅様、酒井様、どうぞよろしくお願いいたします。お二人に一言ずつ就任のご挨拶をお願いいたします。
三宅会長	・会長を仰せつかりました三宅でございます。前回から2期にわたって会長を務めさせていただきます。恵那市がどのような健康(スポーツ)に関して考えて見えるかというところをご説明いただき、実践していけるか、みんなで考えていきたいと思っておりますのでどうぞご協力の程よろしくお願いいたします。
酒井副会長	・副会長を仰せつかりました酒井でございます。先ほど事務局長からもお話しがありましたように2019年～2021年は「ゴールデン・スポーツイヤーズ」ということで、このブームの時にうまく波に乗れるお手伝いができるようにしたいと思っておりますのでどうぞよろしくお願いいたします。
事務局 (小宮係長)	・ありがとうございました。どうぞよろしくお願いいたします。それでは、これ以降の進行につきましては、恵那市スポーツ推進審議会条例、第6条第1項の規定より、会議は会長が議長となるとありますので、三宅会長に進行をお願いしたいと存じます。よろしくお願いいたします。
三宅会長	・それでは、「議事1」にはいらさせていただきます。 「議事1 恵那市スポーツ推進行動計画の概要について」事務局より説明をお願いします。
事務局 (鷹見スポーツ課長)	・あらためまして、委員の皆様、2年間どうぞよろしくお願いいたします。私からは、少しの時間をいただきまして恵那市スポーツ推進計画、計画の基本理念について説明させていただきます。再任された委員の皆様には確認の意味でお聞きいただければありがたいです。

1) 「恵那市スポーツ推進審議会」(平成 25 年 12 月設置)

先ほど会の冒頭に事務局から説明がありましたが、重要な事項を審議する最たるものは恵那市スポーツ推進計画の策定でありました。

恵那市スポーツ推進審議会は教育委員会の諮問を受けて、運動・スポーツ推進の方向性等について重要な事項を審議し、市は施策面(予算)に反映させていくものであります。

2) 「恵那市スポーツ推進計画」

期間は平成 28 年度～平成 37 年度 10 年間となっています。

この 10 年間の恵那市の運動やスポーツに関する施策を体系化しより具体化していく計画であります。委員の皆様には、次の審議会において計画の進み具合などを審議していただきます。

3) 計画の基本理念

計画の基本理念は「スポーツで健幸まちづくり 恵那」であります。

この基本理念のもと、取り組んでいく大きな柱を 5 つ設定しております。

1.健康づくり

健康づくりとして具体的な施策はその環境整備に

- ・まきがね公園運動施設の改修 体育館・野球場・テニスコート (H30～H31)
- ・体育館内体力センターの器具の更新 (計画中)
- ・健幸フェスタ:恵那市スポーツ推進委員によるスポーツイベントの実施(毎年)
- ・健幸ウォーキング大会 (H29～明知鉄道とのタイアップ) の実施

今年度の健幸ウォーキングは 11 月 18 日に明知鉄道飯羽間駅を出発し岩村駅まで歩く約 7 km のコースを設定しました。チラシを配布してご案内いたします。

2.子どもの健全育成

- ・中部大学との連携によるこども園運動遊び事業の展開 (H28～)

この事業につきましては、恵那市教育委員会幼児教育課と連携して実施しております。審議会委員の酒井教授にご指導をいただいて 3 年目を迎えております。審議会委員に恵那市こども園を代表して上矢作こども園の鈴木園長先生にご就任いただき、園におけるこの取り組みについても積極的に実践いただいております。酒井先生、鈴木先生からもこのことについては後ほどお話をいただければと思います。

3.コミュニティづくり

- ・市内 13 地域の体育協会や地域スポーツ推進委員による地域スポーツイベントの実施

4.観光交流 (スポーツツーリズム)

*恵那市二大スポーツイベントの実施

- ・日本大正村クロスカントリー大会 (35 t h) 平成 31 年 3 月 17 日 (日)
- ・恵那峡ハーフマラソン大会 (18 t h) 平成 31 年 4 月 21 日 (日)
- ・健幸ウォーキング大会 (平成 29～) 再掲
- ・笠置峡ボート・カヌー練習場の整備 (平成 30 年度～)

ウォータースポーツのメッカに

	<p>5.競技力向上</p> <ul style="list-style-type: none"> ・取組体系 <ul style="list-style-type: none"> 質の高い技術・技能を持つスポーツ指導者の育成 競技スポーツにふれる機会づくり トップアスリートを育成し支えていく仕組み ・岐阜県クリスタルパーク恵那スケート場の立地を活かしたトップアスリートの育成 ・市の運動・スポーツに関わる組織の核である（公財）恵那市体育連盟との連携 <p>その他、各種競技スポーツにおいて、年間を通して全国大会出場者に市長・体育連盟会長が激励を行っています。</p> <p>この下支えが重要で、指導者の育成・強化も重要なコンテンツですので、予算を充てていかなければならないと考えております。</p> <p>以上、5つの大きな取り組みについて現在行われている施策・事業について説明をいたしました。これから委員の皆様にお話しをお聞きしますが、いただいたご意見やご提言につきましては、できる限り施策に反映していきたいと考えております。</p>
三宅会長	<ul style="list-style-type: none"> ・ただいま、「議事1」恵那市スポーツ推進行動計画の概要について事務局より説明がありましたが、各委員さん、ご意見等ありましたらお願いします。 <p>ひとつ先ほどの説明にもありました明知鉄道さんとタイアップして開催されます「健幸ウォーキング」について私の方からも宣伝させていただきたいと思えます。皆様ご存じのとおり岩村町はNHKの朝の連続テレビ小説「半分、青い。」の舞台でもございました。ドラマは終わってしまいましたが、今でも観光バスが毎日5～6台来まして街中は賑わっております。また、「日本一の田園風景」を謳っております岩村町富田地区も廻って半日歩き、その後も岩村町内あちこち見て過ごしていただきたいと思えますので11月18日（日）はお誘い合わせの上、明知鉄道に乗ってご参加いただきますようお願いいたします。</p> <p>まず、まきがね体育館の改修についてご意見はございますか。</p>
事務局 (三浦専務理事)	<ul style="list-style-type: none"> ・体育連盟の約8割から9割が市の指定管理事業でございます。データを見ますと市民の約8割の方がウォーキングなどの手頃な運動が健康増進につながることを知っていても出来ていない状況であります。人口減少、生活様式の多様化の中で、積極的に運動を行おうとする方とそうでない方の2極化が進んでいるのではないかと思われます。まきがね公園体育館では主にアリーナの改修とトレーニングセンターの機器の入れ替えが予定されており、これを機に市民が積極的に運動に取り組めるよう、いろいろと検討して裾野を広げていきたいと考えております。
山本委員	<ul style="list-style-type: none"> ・特に体力センターの機器の入れ替えにつきまして、恵那市の医療系サイドでは流水プール等を利用した運動推進、アクトスさんにおかれましては体力・筋力増進を中心にやっておられる。私ども体育連盟におきましてはその中間にあって、どちらからも、あるいはどちらへも行けるような施設の運営を考えております。
三宅会長	<ul style="list-style-type: none"> ・今、お話しが出ましたアクトスさんで、利用者となる高齢者の比率などお話しいただけるとありがたいですが、いかがでしょうか。
磯村委員	<ul style="list-style-type: none"> ・私どもの事業所120ほどの施設の中でそれぞれ地域の特性はありますが、恵那の事業所におきましては4割から5割、約半数が60歳以上のお客様と言う

	<p>状況で、事業所の中でも高齢化が進んでおります。我々は商業ベースでやっておりますので入会金や会費など費用を払って来ていただいているということで運動に対しては意識の高い高齢者であると認識しております。したがって、そうでないもっと気軽に運動したいという方の受け皿として、改修を予定されておられます、まきがね公園体育館の施設、トレーニングセンターなど利用していただくことで、お互いに相乗効果が期待できるのではないかと考えております。</p>
三宅会長	<ul style="list-style-type: none"> ・子どもの健全育成についてお話しいただけるとありがたいですが。
酒井副会長	<ul style="list-style-type: none"> ・「恵那市こども園運動プログラム」に関わっております。 <p>体力テスト（走る、投げる、跳ぶ、握力、体支持持続力）における、恵那市こども園の子どもたちの特徴ですが3、4歳児は全国平均よりも高く、逆に5歳児（就学前）は全国平均を下回っております。一般的に4歳児半ばから5歳児にかけて体力は伸びるわけですが、そこがうまくいっていないのではないかと考えられます。また「投げる」は全国的に低調です。それは遊びが変わってきたことや、これまで経験していないことなどが原因と考えられます。一番大変なことは意識が変わること、意識が変わると行動が変わり、行動が変わると、体が変わったことを実感でき、またやってみようと思うものです。スポーツに関して日本はこれまで身体活動をとおした教育という考え方が主流でしたが、スポーツは結局遊びですから、遊びを通して結果的に健康寿命が延びて、体が元気になるということが理想ではないかと思えます。</p>
鈴木委員	<ul style="list-style-type: none"> ・子ども園の行事をこなすことが先行してしまい、せっかく教えていただいた運動遊びまで意識がいかないような状況です。しかし、子ども達は運動遊びが好きで夢中になって遊んでいる姿を見て保育士たちの間でも「こういうことを勉強していくといいよね」という段階です。
三宅会長	<ul style="list-style-type: none"> ・コミュニティづくりについて何かお話しいただけますか。
額瀨委員	<ul style="list-style-type: none"> ・概略を申しますと、地域計画を誰が推進するかが課題で、少子高齢化を意識していただきたいということです。人口が少なくなってきたときに誰がそれを担っていくのか、広域でやるのか、移動手段はどうするのか。最終的にはこのような、恵那市が総合計画に掲げているような少子高齢化の課題が計画に入った方が良く考えております。
三宅会長	<ul style="list-style-type: none"> ・私の地区でも町民運動会をやりましたが、来年からどのように運営していこうかということが課題で、アドバイザーみたいな人がいればヒントを得られるかと思っております。 <p>次に観光交流と言うことで何かありませんか。トレーニングキャンプ地誘致についてはいかがですか。</p>
事務局 (鷹見課長)	<ul style="list-style-type: none"> ・ボート・カヌーについてはようやく笠置峡で工事が着工したところで、来年度からはボート・カヌーを実際に使用できるようにしたいと思っております。但し、地域の方からもお話しがありましたが、水上バイクを持ち込んで遊ぶことについては制限をかけていこうかと思っております。また、恵那北中学校のテニスコートの隣には公衆トイレを設置する計画です。また具体的に形がみえてきましたら皆様にもお知らせしたいと思っております。
三宅会長	<ul style="list-style-type: none"> ・恵那峡ハーフマラソンや大正村クロスカントリーについて現状や課題、参加人数の推移についていかがですか。
事務局 (大嶋事務局長)	<ul style="list-style-type: none"> ・日本昭和村、大正村、恵那峡ハーフマラソンの3つのマラソン大会にエントリーしていただいたら、プレゼントを渡すという企画を行ったところ、参加者が増加しました。また、恵那峡ハーフマラソンについては日本陸連の公認を外し

	<p>て、競技色よりも地域色を出していこうという方向性で取り組んでおります。また、中学生など今年もたくさんのボランティアを募集したいと思っております。</p>
三宅会長	<ul style="list-style-type: none"> 健康について医療福祉部長さん、何かありませんか。
可知委員	<ul style="list-style-type: none"> 医療福祉部では健康が一番と考えておまして、ひとつ紹介させていただきますと「エーナ健幸ポイント」事業というものをやっております。これを習慣づけるということが重要で、今後はここにスポーツの要素を取り入れて行こうと考えております。今後も、スポーツの視点からのアドバイスを皆様からいただきたいと思っておりますのでよろしくお願いいたします。
三宅会長	<ul style="list-style-type: none"> 競技力向上ということではいかがでしょうか。
事務局 (大嶋事務局長)	<ul style="list-style-type: none"> 先ほどの、観光交流ということで補足しますと、各マラソン大会の参加者については岐阜県外からの参加者が7割で、そのうち愛知県からの参加者が多いという結果です。ただ来て走って帰るだけで無く、大正村クロスカントリーであれば、当日使える地元の商品券を発行して使っていただく、地域の農産物を穫れた時期に送る、明知鉄道の車両を貸し切り「大正村クロスカントリー号」という名前を車両に付けて無料で利用していただくといった取り組み、恵那峡ハーフマラソンでは海外に向けて雑誌に掲載してもらう、また、前日から受付を行うなどの工夫をしておりますが、交流までには至っておりません。 競技力向上につきましては、質の高い技術・技能を持つスポーツ指導者の育成に関しまして、指導者を対象にした講習会の開催、競技スポーツにふれる機会づくりとしましては、子ども達とのプロサッカーチーム FC 岐阜のホームタウンデーなどの大会への参加、トップアスリートを育成し支えていく仕組みに関しましては、スケート競技の大会について各方面に情報を流して観戦を促すなどといった取り組みをしております。また、スピードスケートの A クラスのバッチを取得した選手につきましては、クリスタルパーク恵那スケート場の一年間のシーズン券を補助して練習に取り組んでもらうようにしており、国体でも優勝する選手が出てきており徐々に成果が現れております。
三宅会長	<ul style="list-style-type: none"> 他に何かご意見はございますか。無ければ事務局から事務連絡をお願いします。
事務局 (小宮係長)	<ul style="list-style-type: none"> スポーツ推進審議会委員におかれましては市の条例に基づきましてスポーツに関して専門的識見を有する委員にあつては 10,000 円、その他の委員にあつては 3,000 円の報酬、市が規定する費用弁償の支払いが発生します。それに伴いまして、個人番号や口座情報を伺うことがありますのでご了承願います。また、第2回目の審議会を3月に予定しておりますが、事前に日程調整し、ご連絡いたしますのでよろしくお願いいたします。
三宅会長	<ul style="list-style-type: none"> ありがとうございました。 それでは、以上をもちまして平成 30 年度第 1 回恵那市スポーツ推進審議会を終了させていただきます。

－ 以 上 －